

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 30 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

¡¡SOCORRAMOSLOS!!

En la recia lucha del obrero por la vida; en el trabajo, tan honrado como penoso, con que proporcionaban a sus familias el sustento indispensable, cuatro hombres han encontrado la muerte; y a consecuencia de ésta cuatro familias se hallan sumidas en el mayor desconsuelo, con el corazón lleno de dolor indecible, y, como si esto no fuera bastante, amenzadas, no por el horrible espectro, sino por la cruel realidad de la miseria.

El lamentable suceso ha causado impresión profunda y dolorosa en el ánimo de de curtas personas lo conocen; todas, al oír al Cielo una plegaria por las víctimas, han sentido también compasión hacia sus viudas, huérfanos y demás familias; de tal modo que no habrá, seguramente, quien, a no haber degenerado, perdiendo lo que es esencial en todo hombre, no quisiera coadyuvar al consuelo de esas familias y al remedio de su situación, por demás triste y angustiosa.

Por eso, al poner en práctica el pensamiento que inspira estas líneas, no necesitamos esforzarnos en describir el cuadro de desolación que ofrecen las familias citadas. Hay desgracias y hay situaciones, cuya mención basta para mover los buenos corazones, como son los de los hijos todos de esta hidalga tierra.

A estos, pues, nos dirigimos sin más preámbulos que el suficiente para recordarles, mejor dicho, mencionar, porque no lo han olvidado, el infortunio que demanda su consideración, y sin invocar otra cosa que su noble generosidad, tan gallardamente demostrada por nuestros paisanos en toda ocasión semejante. A todos nos dirigimos, pidiéndoles una limosna para las familias de las víctimas de la catástrofe de Asiain.

Ricos: ahí tenéis ocasión de hacer, con parte de lo que os sobra, la obra que más amanece y que Dios siempre recompensa.

Pobres: lo que hoy hagáis por vuestros compañeros, se hará mañana por vosotros, si llegáis a encontraros (Dios no lo permite) en tan grande pobreza.

Padres de familia: cuánto no agradeceréis que se hiciese en favor de vuestros hijos lo que hoy os rogamos que hagáis por los huérfanos de las repetidas víctimas!

Niños de familias acomodadas: Pocas obras podréis realizar en vuestra vida más hermosas y meritorias que la de privaros de algún juguete ó de algún recreo, enviando su importe a aquellos pobrecitos niños, para que no les falten el pan y el vestido.

Viudas y obreros: vuestro óbolo, aunque pequeño materialmente considerado, puede ser ante los ojos de Dios más grande y estimable que el espléndido donativo de un capitalista.

Señoras y señoritas: vosotras, a quien nadie se aventaja en sentimientos piadosos, estamos seguros que no dejareis de cooperar en la obra que más puede realizar vuestros méritos y encantos.

Pero ¿a qué gastamos tiempo en encarecimientos innecesarios, si se trata de unas desgracias capaces de conmovir los corazones más duros, y nos dirigimos a cristianos y a navarros, que a todas horas están dando hermosas y múltiples pruebas de su ferviente caridad?

Dudar de ésta sería inferirles ofensa imperdonable. Contando, pues, con ella, con la

de todos y cada uno, los invitamos a tomar parte, a inscribir sus nombres ó, si esto no les place, a incluir sus donativos en la suscripción que hoy abrimos espontáneamente. Católicos navarros: Una limosna para las viudas, huérfanos y demás individuos de las familias de las víctimas de la catástrofe de Asiain!

Dios os la recompensará, y todo hombre de buena voluntad os tributa á merecidos elogios.

SUSCRIPCIÓN

á beneficio de las pobres familias de las víctimas de la catástrofe de Asiain.

Table with 2 columns: Name and Ptas. Cts. List includes EL ECO DE NAVARRA (50), D. Adolfo Gutiérrez García (5), D. Raimundo García (5), D. Isaso Martínez (5), D. Juan L. de Oñate (2'50), D. José Iriarte (1), D. Joaquín Romano (1), D. Leopoldo Basarte (1), D. Claudio Biturru (1), D. Juan Aguiñaga (1), D. Teodoro Flamarique (1), D. Miguel Bisquez (1), Doña Matilde Lázaro (1), D. Hipólito Mugueta (2).

Suma. 77'50

(Queda abierta la suscripción).

El producto de esta suscripción será repartido en proporción á las necesidades de cada familia, de acuerdo con los señores Párrocos y Alcaldes de los pueblos en que las dichas familias residen, si, como se lo suplicamos, nos prestan sus informes y cooperación para que el reparto resulte lo más acertado posible.

ADMINISTRACION FORAL

Han sido aprobados los presupuestos municipales para el año corriente de los Ayuntamientos de Espasza de Salazar y Lizagurria.

Han sido autorizados: los concejos de Erro y Urbola para el arriendo de la carnicería; el de Barga para arrendar las yerbas de su Egido, el de San Adrian para arrendar el cobro de pasaje por el paso del puente; al Ayuntamiento de Bascos para la extracción de materiales; por excepción, y sin perjuicio de lo que pudiera resultar de la clasificación de los montes, el Ayuntamiento de Jaurrieta para hacer la distribución de las parcelas que indica.

Se ha denegado la prórroga que solicita el Ayuntamiento de Miranda de Arga para el pago de las 3.705,05 pesetas que adeuda por diversos conceptos.

Se declaró que no podía accederse á la reclamación formulada por don Rafael Sanz y otros expendedores de carnes, de Tudela, pidiendo se obligase á la junta de abastos á que aumente los precios de la que expende, toda vez que dichas juntas son llamadas á dirigir su administración con la mayor economía y con independencia de los Ayuntamientos.

Por extemporánea é improcedente se desestimó la reclamación formulada por don Angel Litago, de Buñuel.

Vista la reclamación del secretario del Ayuntamiento del distrito de Izáguiza, se declaró que de conformidad con lo que dispone el Reglamento de 27 de Junio de 1903, debe abonarse por los interesados la certificación expedida por el secretario á petición del Consejo de Izáguiza respecto al número de robadas de terreno que cada uno de los vecinos tiene en su jurisdicción.

Se dió cuenta de un escrito del alcalde de Allin consultando si debe ó no llevar á cabo la exacción de las multas impuestas por las alcaldías de Olasagutía y Urdian por hacer carbón con leña seca en las montes de Urbasa, y se declaró que proceda como sea justo, manifestando además que la Diputación no es cuerpo consultivo.

Visto el expediente promovido por el Ayuntamiento de Artazn, sobre destitución del depen-

Prosiguió, pues, su camino en extremo penesivo hacia la habitación de Pelo Ruan.

Mientras marchaba por los senderos ahora desiertos de la selva, su espíritu comenzaba á comprender y las vagas palabras sorprendidas á los Lobos se le aparecían como otras tantas amenazas.

La cabaña de Pelo Ruan estaba cerrada. Pedro llamó con toda su fuerza á la puerta; nadie respondió.

—Es extraño, pensó, mezclando sin saberlo el embarazo presente al objeto de su reciente preocupación. Ese singular personaje que marchaba el último, enmascarado de blanco, tenía los ojos iguales á los que yo vi brillar ayer en las tinieblas de esta cabaña... Abrid, compañero, abrid al escudero de Tremil.

Nadie respondió. Solamente oyéronse otros golpes al otro lado de la cabaña, como repitiendo ó imitando los que él daba tan liberalmente á la puerta.

Pedro dió la vuelta á la cabaña. Un rayo de luna que penetraba á través de las ramas de los árboles, le hizo ver una ventana cerrada con fuertes postigos que se agitaban bajo el esfuerzo de una mano que pretendía abrirlos por la parte de adentro. En el instante en que Pedro abrió la boca para repetir su pregunta, cayó junto á él uno de los postigos arrancados violentamente. Al mismo tiempo la forma de una joven, cuya sombra iluminaba la luna va-

sitarío don Pascual Armentariz, y anuncio de la vacante, se revocó el acuerdo adoptado en tal sentido por la mayoría de dicha corporación; debiendo constituir el citado funcionario, en término de un mes, la fianza de 2.000 pesetas, hipotecaria, metálica ó en valores del Estado ó de la provincia.

Para iglesias pobres

Las Hijas de María del S. C. de Jesús de Bilbao han regalado á las iglesias de los pueblos que á continuación se citan, los objetos que respectivamente se señalan: Albisu.—Una casulla morada y otra negra. Añezcar.—Una capa blanca. Aguilár.—Una capa negra. Aizpun.—Un paño de hombres, un mantel. Valle de Arriagoiti.—Una casulla morada, una capa negra. Artieda.—Una casulla encarnada y otra morada. Albisu.—Una casulla blanca y otra encarnada. Ecala.—Una casulla blanca, una alba y dos manteles. Elcarte.—Una casulla blanca, una alba y un corporal. Estenoz.—Una casulla verde y otra negra. Galar.—Una casulla encarnada y otra negra. Lizoain.—Una capa blanca. Lizarraga.—Una casulla blanca y otra encarnada. Lerga.—Una capa blanca. San Martín de Améscoa.—Una capa blanca y dos corporales. Metauten.—Una casulla blanca y otra encarnada. Galar.—Una casulla encarnada y otra negra. Nazar.—Una capa blanca. Urtasun é Iregui.—Dos capas blancas. Igúzquiza.—Una casulla blanca, una capa blanca, un paño de hombres. Zulia.—Una casulla negra y otra blanca. Zazpa.—Una casulla encarnada. Nepal.—Una capa morada y un mantel. Zubielqui.—Una casulla morada y un lavabo. Zuzestí.—Una casulla blanca y otra encarnada. Zubiri.—Una capa blanca y un mantel.

Valcarlos

Una boda

Ayer se celebró en esta villa el enlace matrimonial de don Francisco Alegre, hijo del señor maestro de Villanueva de Arakil con la señorita María Concepción Mosquera, hija del fondista del mismo apellido establecido en dicha villa de Villanueva de Arakil.

La ceremonia fué presenciada por numerosos invitados, parientes y amigos de las familias de los contrayentes, los cuales fueron obsequiados en casa de la novia con un espléndido banquete, terminando tan agradable fiesta con un baile que estuvo animadísimo.

La novia y sus hermanas vestían elegantísimos trajes que realizaban más y más sus naturales encantos.

Desde las columnas de El Eco doy á los novios, á los que deseo dichas y venturas incabables, mi sincera felicitación, que hago extensiva á sus familias respectivas.

El corresponsal.

17 de Junio de 1904.

Del extranjero

Rusia y Japón

Despachos recibidos en Londres y fechados en Tokio confirman la pérdida de los dos transportes japoneses «Hitachi-Maru» y «Sado-Maru».

La escuadra del Almirante Kamimura partió en la mañana del día 15 en persecución de la escuadra rusa de Wladivostok.

Parece, según despachos fechados en el mismo Tokio, que la escuadra de Wladivostok ha escapado de las asechanzas de la escuadra japonesa que manda el almirante Kamimura.

Posteriormente se han recibido en Londres despachos del almirante Kamimura dando cuenta de que el mal tiempo reinante ha hecho que los barcos japoneses no vieran á la escuadra rusa de Wladivostok.

Un atentado

San Petersburgo.—Comunican de Helsingfors

gamente, dejósse ver en el apoyo de la ventana, saltó á los pies de Pedro con la ligereza de un sifide, y quedó un instante de rodillas con los brazos tendidos hacia el cielo.

—Santa Virgen de la Media Selva, yo os doy gracias; murmuró la joven con una ardiente devoción. Protegedle! protegledle! Si le salvo, os doy un cirio y una corona Santa mía,—y mi cruz de oro, y todo lo que tengo, buena virgen!

Persignose, besó una medallita suspendida á su cuello, se levantó de un salto, y desapareció como una gacela entre los arbustos.

No había visto á Pedro.

—Flor del Suspirol dijo el buen escudero, á quien estas diyeras é inexplicables peripecias arrojaban en una completa confusión. A quién quiere salvar?... Y los otros á quien quieren atacar.

De la extrema confusión al fin surgió la luz. Pedro se estrechó la frente con las dos manos, como para hacer salir un pensamiento vago, oscuro, cuya importancia sentía instintivamente, y no podía formular.

Al cabo de algunos minutos irguióse bruscamente, y dejó caer los brazos á lo largo de su cuerpo. El pensamiento había surgido: la luz había penetrado en las tinieblas de su cerebro.

—¡Dídel! exclamó con voz breve y entrecortada; ella le ama; Pelo Ruan la deteste,

que el general Bobrickoff gobernador general de la Finlandia, ha sido víctima, á la una de la madrugada del día 17 del actual, de un criminal atentado.

El general Bobrickoff murió á consecuencia de las heridas que sufrió.

Ciclones y diluvio en Cuba

New-York.—Sobre la isla de Cuba se ha desencadenado un furioso temporal de viento y aguas.

No se ha conocido nunca en la isla un modo de llover tan grande.

Las líneas telegráficas entre Santiago y la Habana han quedado interrumpidas.

Despachos de Guantánamo dan cuenta de haberse desbordado los ríos, inundando las vegas y causando grandísimos destrozos.

Han resultado shogadas muchas personas.

Hasta la fecha han sido extraídos cien cadáveres.

Cháchara

Ya parece que ha pasado la furia contra los perros; y aunque yo era partidario de aquella campaña, creo que está bien que haya pasado, por dos motivos. Primero porque yo tanto se hablaba de la hidrofobia y de perros, que hasta perros en hidrofobia sañan en el puchero.

Quién, al ver que algun amigo se encontraba un poco serio, le decía con cuidado, y á distancia, por supuesto: Oye, tú, ¿qué te ha pasado, te ha mordido acaso un perro? Otra razón, por la cual con toda el alma me alegro del final de esa campaña, es la siguiente. Contento todo ministro, pensando que una denuncia de perro les daba su tanti cuanti, gastaban todo su celo en pescar canes sin bozo, y había muchos momentos en los cuales se veía, corriendo detrás de un perro, á cuatro ó cinco ministros, mientras echaban al suelo desde el balcón, las basuras de las domésticas, que, viendo cuál corrían los ministros detrás del pobre perrito, la ocasión aprovechaban, para llenar los sombreros de los pobres transeúntes, que vamos siempre indefensos.

GARCILASO.

Boletín del Centro Escolar

DOMINICAL DE OBREROS A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 297 alumnos.

Table with 2 columns: Description and Ptas. Cts. Saldo anterior: 112.701'66. 297 imposiciones efectuadas: 837'95. Saldo: 113.539'61. 8 devoluciones verificadas: 213'23. Saldo el 12 de Junio de 1904: 113.326'68. Id. de la Caja de Socorros: 25.648'19. Total en ambas cajas: 138.974'87.

Con motivo de la función religiosa que la Asociación del Apostolado de la oración celebraba el último domingo en honor del Sagrado Corazón de Jesús, las clases del Centro terminaron para las once de la mañana.

Campos y mercados

EN NAVARRA

Por haber llegado con retraso para ser inser-

—ella quiere salvarle, él quiere matarlo... Y los Lobos... Por el nombre de Tremil, aun estoy yo aquí para defenderle!

Y púscese á marchar á pasos de gigante en dirección de la Tremlays. Parecía haber hallado la agilidad de sus verdes años, y corría á través de las ramas y de los barrancos como el jabalí, acosado por una trahilla.

En este momento, comprendió, por la primera vez el ascendiente que había tomado sobre su corazón el joven capitán, su nuevo amo. Esta honrada y fiel naturaleza necesitaba un ser á quien entregarse, y el recuerdo de Tremil no bastaba á satisfacer la eterna necesidad de abedecer y amar, que constituía en Pedro casi todo el hombre moral.

Al llegar á la verja del parque de la Tremlays, estaba Pedro más inquieto aun que á la partida, porque su instinto de hijo de la selva le revelaba la presencia de una emboscada inmensa. Comprendía que el ostillo estaba rodeado de enemigos.

Sin embargo, todo permanecía aun tranquilo, y Pedro quedó indeciso, no atreviéndose á coger la guarda que ponía en movimiento la campana de la verja. Que entrase por allí, ó por la puerta principal que daba al patio del ostillo, el peligro de ser reconocido era siempre el mismo; además, Pedro no se pertenecía, y su celo por el capitán no podía hacerle olvidar enteramente y tan pronto que había conjurado dar su vida por Tremil.

tados en nuestra revista de mercados de ayer, vamos á dar siquiera sucintamente, cuenta á los lectores del mercado en las localidades de Cárcar, Luquin y Lanz. En ellas, el estado de los campos ha mejorado notablemente y si las lluvias cayeran en estos días, el beneficio para las cosechas sería mayor.

El negocio tanto de cereales como de líquidos en estas villas permanecen en el mismo estado de indecisión que acusan los mercados de las localidades que ayer consignamos, pues todo depende de que la cosecha sea buena ó mala.

De todas maneras los labradores se hallan bastante satisfechos del curso del tiempo, favorable sin duda alguna para las operaciones agrícolas de la presente estación.

Los precios que rigen en estos tres mercados son los siguientes: Trigo.—Cárcar 6 pesetas robo; Luquin 5,25 y Lanz 5,50.

Cebada.—Cárcar 3,25; Luquin 3,05; avena, Cárcar 3 y Luquin 3, maíz, Cárcar 3; vino, 3; aceite, 15 y jornales de 4 á 4,50 pesetas.

El precio del azúcar

La Epoca cree infundado el temor que abriga la excelente revista España Económica y Financiera, de que la Sociedad general Azucarera de España eleve el precio del azúcar.

Dada la producción que se obtiene y la que puede obtener, lo que interesa es el desarrollo del consumo, y no su restricción, y, por tanto, no le conviene encarecer ese artículo, sino abaratarlo, si es posible.

Por otra parte, el negocio del trust estriba en reducir los gastos de producción y de intermediarios, que es lo que está haciendo, y en el aprovechamiento de residuos, que antes se abandonaban en muchas fábricas.

No sabemos si el mercado universal elevará el precio del azúcar, aunque es dudoso, porque la producción va en aumento; pero esto tampoco debe influir, porque hay exceso de existencias y cultivos que necesitan salida.

Canibalismo

Después de un largo crucero por las islas y mares del Sur, ha llegado á Sidney, Australia el cañonero alemán «Condor» enviado á las islas del Almirantazgo, grupo situado al Norte de la Nueva Guinea alemana, para averiguar si era cierta la noticia de un quintero asesinado cometido por los isleños, los cuales se entregaron después á los actos más repugnantes de canibalismo.

De la investigación practicada por los marinos alemanes resulta que una tribu de indígenas atacó y asesinó á un chino que con cuatro perros habían abordado en una de aquellas islas.

Muertos los cinco individuos citados á lanzadas y golpes de maza por los isleños; encendieron estos una hoguera y asando los cadáveres se los comieron después de varias ceremonias y danzas alrededor de la hoguera.

Al llegar el «Condor» á la isla, teatro de aque-nos sucesos, desembarcó una partida de sus fuerzas, las cuales después de algunas investigaciones, se dedicaron á enterrar los huesos de los asesinados que se hallaban aún aparicidos alrededor de la hoguera y cogiendo prisioneros á los indígenas principales autores del asesinato, regresaron á bordo del «Condor», el cual bombardeó el pueblo morada de los canibales hasta que ardió por completo.

Conducidos los prisioneros á Hebershobe fueron entregados á las autoridades alemanas, las cuales después de un juicio sumarísimo, les condenaron á ser pasados por las armas.

Murmuraciones

—Felices, caros lectores, ¿cómo están vuestras mercedes? —Bien, y Vd? (dirán ustedes.) —Yo estoy al pelo, señores.

Y estoy al pelo, porque además de tener una salud excelente (que Dios me la conserve) empleo á ver ya á pollitas y pollitos pasar el salón de la Tacuerna, ese hermoso gabinete natural, ó semi-natural, en el cual se pasan horas tan deliciosas durante el crepúsculo vespertino.

Todas estas noches se ve en el citado salón una pléyade de sifides y gnomos, como dicen los cultivadores de la poesía fantástico campes- tre.

Las señoritas de Pamplona, vestidas de blanco y rosa, los dos colores más hermosos, dan vueltas por el salón y, bañadas por la clara luz de los arcos voltaicos, parecen personificaciones de la hermosa primavera.

Los pollos siguen el mismo camino que las niñas, y en tanto las mamás, sentadas á lo largo del salón, contemplan aquel hermoso cuadro, con la sonrisa en los labios y la satisfacción en el alma.

—¿Cuántos llenará de amargura el corazón el

Poí fortuna, y mientras dudaba, vió brillar la luz de una linterna á través de los árboles, y bien pronto distinguió la colosal estatura de la señora Goton, la cual con la pipa en la boca, y un enorme manojó de llaves en la mano, venía á ver, según su costumbre, si todas las puertas estaban bien cerradas.

La señora Goton y Pedro eran demasiado buenos amigos para que el lector conserve la menor inquietud tocante al término del embarazo del viejo escudero. Dejémosle al ama de llaves introducirlo con todo el misterio deseado, y reclamémosle un sitio á la mesa en el gran comedor de Hervé de Vauuoy.

La cena era copiosa y bien ordenada; Beauchameil que había dejado á un lado sus ojos, y no le pesaba además velar personalmente por sus quinientas mil libras, hacían los honores á una segunda edición del famoso manjor, invención suya, que había corregido y aumentado para aquellas circunstancias. El vino era excelente; el oficial del rey que mandaba á los soldados y alguaciles de Rennes, era un mozo alegre de caecoc; Didier mismo acogía con más benevolencia la amistosa hospitalidad de Vauuoy.

Solo una cosa faltaba al festín, y era la presencia de Alix, obligada á quedarse en su cuarto á causa de la calentura delirante que no la había dejado desde el día anterior. Pero á Alix, preciso es decirlo, había

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 59

EL LOBO BLANCO

contrario una máscara blanca como la nieve, en la cual brillaban dos ojos redondos é incandescentes como los de un gato salvaje.

Este hombre, que era de alta estatura, pero de extraño continente, marchaba el último. Cuando pasó delante de Pedro, se hallaba á unos cincuenta pasos de sus compañeros, y el viejo escudero lo vió con admiración, dar dos ó tres saltos sin esfuerzo aparente, y realmente extraordinario, que lo pusieron en algunos segundos á la retaguardia de la fantástica tropa.

Permaneció Pedro durante algunos momentos como embobado. Al fin, había comprendido su lenta inteligencia lo que otro hubiese adivinado desde luego, conjeturó que estos soldados salvajes eran los Lobos. Pero donde iban en tan gran número, y armados hasta los dientes? Hízose Pedro esta pregunta, pero no supo qué responderse, apesar de que los Lobos hablando entre sí habían pronunciado al pesar cerca de él, más de una palabra que hubiera podido hacérselo comprender.

ver que no tienen a quién mirar, ni tienen quién les mire a ellos!

Pero, dejando atrás consideraciones filosóficas-funerarias, pasemos a otra cosa.

Antes de observar que en el salón había alguna o algunas pollitas forasteras.

Bien lo demostraba el hecho de que ellos miraban mucho a dos o tres elegantes pollitas, apartando algo las miradas, con este motivo, de las niñas de casa.

Esto no tiene nada de particular; al contrario, es muy justo, porque el amo de casa debe hacer los honores al forastero.

También se observaba que los estudiantes, que después de un invierno de ausencia han vuelto a su Taconera, paseaban cada uno con su adorada Beatriz.

Y claro está ¡cuántas cosas las contarían; detalles minuciosos de la vida de estudiante; de los apuros de Mayo, de los exámenes, etc. et.

—A. Enfilado, decían unas pollitas que estaban sentadas, aludiendo a uno de esos estudiantes, le prueba bien... (tal sitio, que el nombre no hace al caso); ha venido más robusto y ha crecido.

—Sí, contestaba otra, pero en cambio Mengano... ¡Fíjate, fíjate, parece que en lugar de estudiar para (aquí la carrera) ha estudiado para espadín.

—Hija, no seas así. Pobre! lo que le ha pasado es que, como es muy estudioso, los libros le consumen.

—Claro que es eso, decía otra pollita.

—O las aguas de allá, porque hay muchos a quienes no prueba bien otra agua distinta de las de Arteta y Subiza.

En esto una de las que formaban la adorable peña, dijo:

—¡Callad, que aquí está sentado el curioso del año pasado, y es muy capaz de tomar nota de lo que decimos, y publicarlo mañana en El Eco.

Volviéronse todas y me miraron; yo me levanté y con paso lento me marché, diciendo:

—Esa pollita ha acertado.

Efectivamente, el fotógrafo que constantemente llevó en el bolsillo, y que es más misterioso que el bañi de Mr. Watry, había cogido toda la conversación de las bellas plifistas.

Sin más por hoy, tiene el gusto de reiterar a ustedes, lectoras y lectores, el ofrecimiento de sus servicios y besársles pies y manos, respectivamente.

UN CURIOSO.

OTRO VIAJE EN AUTOMOVIL

El viaje de anteyar, primero que en automóvil realizaba en mi vida, me gustó tanto, que así como los niños gritan lloriqueando después de haber comido un pastel ¡Quiero pastel!, así yo gritaba ayer, para mis adentros, y sin lloriquear, por supuesto, ¡yo quiero ir en automóvil!

Y como nunca falta un amigo, me encontré con uno que tiene ¡paf!, ¡paf!, y me dijo:

—Arriba, a donde usted quiera.

No cito el nombre de este amable amigo ni el color de su automóvil, porque así me lo encargó, pero conste que el automóvil de anteyar y el de ayer debían ser hermanos.

Efectivamente, monté en el *ánima corriente* en unión de los señores Luquin y Angulo, capitán y teniente de artillería, respectivamente, y por la Puerta Nueva salimos a las tres y media.

Todo marchaba a pedir de boca, cuando en la cascada de Miluce, ¡paf!... un pequeño incidente con el cadenero.

El dueño del automóvil paró el vehículo antes de llegar a la casilla, y dió la patente de libre circulación expedida por la Diputación.

El cadenero puso obstáculos al paso, preguntando si las personas que acompañaban al automóvil eran de su confianza (?) y diciendo que no podía estar el automóvil más de seis horas por fuera y otras... cosas que mejor no es menester.

En Asain nos detuvimos tres cuartos de hora, y a las cinco y diez minutos salimos de Asain y el *automovilista* nos invitó a que regresáramos a Pamplona por Irurzun.

Efectivamente, salimos de Asain y recorrimos gran parte del valle de Olla.

¡Qué hermoso panorama!

A la derecha un espeso y constante monte, a la izquierda el río y grandes montañas, y de frente la carretera que a manera de serpiente se enroscaba en los montes, bajaba, subía, y siempre retorcida....

Dejamos a la izquierda los pintorescos lugares de Beasoain y Anoz, y a la derecha en la falda de un monte Lete, a la izquierda después Atondo y Erroz.

Delante del automóvil iba montado en su máquina un distinguido *motociclista*, muy conocido en esta capital.

Todo el trayecto que recorria nuestro coche, era pintoresco, hermoso.

Trigales, prados, montes espesos, extensiones considerables todas llenas de vegetación exuberante, y siempre el río a nuestra izquierda, lamido dulcemente las yerbas de la orilla.

De repente, y como un torbellino, bajó el coche una pendiente y nuestro distinguido conductor me dijo:

—Fíjese usted en esto, Garoilaso, es el paso de Osquia.

Y apenas había terminado de decir esto, vio alzarse en frente dos peñas peladas, desnudas del verdor que dejábamos atrás, el río lamíandolas y sobahándolas como antes lámia la verde yerba, encima de la carretera que pasa al lado de la peña situada a la izquierda del río, un puente de hierro, y muy próximo la boca ennegrecida de un túnel, y los rails, y una curva pronunciadísima a la misma orilla del río... y qué hermosa es la naturaleza, aunque haya mezclado con ella, como en este caso, algo de artificial!

Pasamos rápidamente la curva y cuando menos lo pensamos nos hallamos en la fonda de Irurzun.

El siempre galante *sportman* ordenó que hicieran una merienda, hizo retroceder al automóvil y en minuto y medio nos hallamos en la hermosísima, en la severa garganta de *Dos Hermanas*.

Recordo perfectamente que de uno de los picachos más altos de una de aquellas moles gigantescas salieron dos grandes pájaros que circularon unos momentos en derredor de un pico que casi se ocultaba entre las nubes.

Al verlos uno de nuestros acompañantes, tuvo la ocurrencia de decir:

alguna blanca gaviota que tenga en la peña el nido y yo dije para mis adentros.

Esta hermosa creación de la Naturaleza, y estar aquí, en este mismo sitio, leyendo las gigantescas creaciones de la fantasía del poeta que hizo esos dos versos, y.... no quiero ver el techo vanamente severo de quien la sangre ensalza ó el dinero!

Detuvimos en *Dos Hermanas* mientras fumábamos un cigarrillo, y en verdad que hacía un fresco más que regular.

¡Qué sitio más hermoso, para pasar el verano que se echa encima!

Volvímos a la fonda, merendamos, y pian piano a las seis y veintisiete minutos salimos de Irurzun y llegamos felizmente al *garage* a las siete y veinte, después de habernos detenido un buen rato, más de veinte minutos, al final de la cuesta de Añezoar, para cambiar el agua del depósito.

Nada, señores, que estoy hecho un *automovilista*, y conste que no quiero decir que haga yo lo de aquel que se decía periodista, porque vendía periódicos por la calle....

De lo que sí he podido convencerme, es de que, siendo sereno y prudente el *chauffeur*, no pueden ocurrir accidentes.

GARCOILASO.

A cobrar

Se ha publicado un real decreto del ministerio de Hacienda en el que se dispone que los cupones de la Deuda exterior del 3 por 100 de los vencimientos de 1878 y primer semestre de 1884 se abonarán el 13 de Diciembre en metálico y a la par, en igual forma que los de la actual Deuda exterior estampillada.

Los cupones de iguales vencimientos de las diversas clases de Deuda exterior continuarán abonándose en metálico por el importe de las dos terceras partes y el 80 por 100 de la otra tercera.

Los cupones del segundo semestre del 74 y de los años 75 y 76 de dicha Deuda del 3 por 100 se abonarán en metálico por el 50 por 100 de su importe y los intereses correspondientes al 2 por 100 anual, sin que en ningún caso puedan abonarse por mayor período de 15 años.

Los de las diversas clases de Deuda interior se abonarán en metálico, como expresa el párrafo anterior.

MENDAVIA

Después de haber pasado en Haro unos días en compañía de una apreciable familia, he regresado a esta villa la encantadora y simpática señorita Narcisca Uzqueda y García.

También ha regresado a su casa, después de haber terminado con buen éxito uno de los cursos de la carrera de Medicina, nuestro apreciable amigo don Máximo García.

El correspondiente.

17 Junio 1904.

LA "GACETA,"

La recibida ayer publica las siguientes disposiciones:

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo la adquisición, con destino a las Bibliotecas públicas de 75 ejemplares de la obra de D. Vicente Poleró y Segura titulada «Estatutos tumulares de personajes españoles de los siglos XIII al XV».

Otra disponiendo se recuerde a los rectorados el exacto cumplimiento de las reales órdenes de 12 de septiembre y 10 de octubre de 1902; relativas a la tramitación de los expedientes de propuesta para la expedición de los títulos de licenciados y doctores.

AGRICULTURA.—Real decreto autorizando al ministro para que presente a las Cortes el proyecto de ley sobre concesión de auxilios al establecimiento de nuevos riegos.

CIRCO LABARTA

Ayer hizo su debut la compañía de zarzuela que dirige el señor Orozco.

Sin espacio suficiente para dar cuenta detallada del espectáculo solo podré decir a los lectores que el público premió con su aplauso la labor de los artistas.

El transformista Fregolini agradó desde el primer momento a la concurrencia que aplaudió en casi todas las salidas a escena del artista por la rapidez con que efectuaba sus mutaciones.

Fregoline ha de llevar al Circo Labarta mucha concurrencia durante la temporada.

Su difícil labor es digna de ser vista.

Otro día daré más detalles.

D. CÁNDIDO.

TOMBOLA

PARA EL ASILO de las Hermanitas de los Pobres

OBJETOS RECIBIDOS

Ayuntamiento de Estelu un reloj de plata para bolsillo; doña Paula Francisca Elorz una imagen del Sagrado Corazon; señores de Elorz un elegante juego de porcelana para café; La Vasco Navarra una hermosa jardinera de porcelana con flores; señor don Salvador Ferrer y señora un estuche con doce tenedores de plata para ostias; señor don Julian Felipe y señora una escribina de plata y oro en su estuche; don Pablo Erciti una preciosa figura modernista para tarjetas; señorita M. E. dos figuras de bismit.

N. N. una puerca con 21 puros; N. N. un reloj despertador; doña Juana Arratibel de Ajarnate, un hermoso ga letero de cristal con cubierta de metal; N. N. un devocionario; N. N. un corte de un par de zapatillas bordadas; N. N. una pañolera de seda azul; N. N. un reloj de madera para la pared; N. N. tres sombrillas; Ayuntamiento de Golsmeta una magnífica bandeja de plata inglesa; socios del Salón de Acimatación una máquina de fotografía.

LA CATASTROFE DE ASAIN

Ayer visitamos por vez tercera el lugar del deplorable suceso.

En él continuaban los trabajos para extraer el cadáver del desgraciado obrero Javier Ainzosain.

Los cuatro pueblos Oiza, Lizasoain, Izoue y Artazooz mandaron buen número de hombres, para que trabajaran en el pozo.

Unidos estos a los de Asain, sumaban más de ochenta trabajadores, 160 manos que escarbaban en aquel monton de escombros que hay debajo del agua.

Ayer por la mañana, entre seis y seis y media, según nos dijeron, llegó al lugar de la catástrofe el arquitecto provincial señor Ansoleaga, el cual después de examinar el estado de las ruinas, manifestó que eran inútiles cuantos trabajos se realizaran para extraer en aquella forma el cadáver del obrero sepultado.

Ayer por la tarde gente de los pueblos de Ororbia é Ibero, con los respectivos alcaldes a la cabeza, bajaron a Asain con objeto de trabajar.

Quando nosotros llegamos, continuaban los trabajos en la misma forma que los días anteriores.

Llámanse los dignos alcaldes de Ororbia é Ibero, que bajaron a Asain, don Esteban Ertro y don Ciriano Monreal, respectivamente.

Hoy bajarán a trabajar vecinos de los pueblos de Arazuri y Orocyen.

A las tres y media de la madrugada se celebró en la iglesia de Asain la misa de funerales por el alma de las víctimas.

Dijo la misa, que fué cantada, el párroco don Miguel Larumbe, y a ella acudió aquel pueblo honrado en masa, a elevar preces al Todopoderoso por las almas de aquellos infelices que habían vivido en él.

La misa se celebró tan temprano, con objeto de que las gentes pudieran ir a las labores del campo.

Las autoridades de Asain, interpretando los deseos del pueblo han enviado propios a los valles de Gofí, Olla y Echaurre, y a los demás pueblos de la comarca de Oiza, para que se avisteen con las autoridades, al objeto de exponerles el siguiente criterio:

En vista de la gran importancia que tiene el puente hundido, por los servicios que presta a la mayoría de esos pueblos, conviene que todos ellos nombren uno ó más representantes para que, en unión de los de Asain, vengan en un día que se determinará, a Pamplona, se avisteen con la Excelentísima Diputación y soliciten de ella que declare dicho puente de utilidad pública, (así nos dijeron) a fin de ver si se puede recabar de dicha Corporación que lo reforme por su cuenta ó ayude por lo menos a la reforma.

Las familias de los muertos

Ahora vamos a dar cuenta a nuestros lectores, sin ningún comentario, de la situación en que han quedado las familias de las víctimas.

Tomás Miranda ha dejado a su esposa, María Azcarate, de 48 años, y a siete hijos llamados Simons, de 28 años; Nicolás, fraile, de 20, Sabina, de 19; Isidoro, de 15; Angel, de 11; Eustaquia, de 6, y Barbara de 4.

Todos han quedado en la mayor de las miserias, pues, no teniendo absolutamente ningún bien de fortuna, vivían únicamente del jornal del desgraciado Tomás.

Javier Ainzosain, ha dejado su esposa, Jenera Urrea Vergara, de 42 años, y a cuatro hijos llamados Saturnino, de 14 años; Magdalena, de 8; Martine, de 4, y Angel, de 1.

Esta desgraciada familia queda en iguales condiciones que la anterior, pues careciendo en absoluto de bienes, viven también del trabajo de Javier Ainzosain.

Joaquín Zugasti, el contratista ha dejado a su esposa, Eulalia Legarda, a un hijo ya casado y a otros tres llamados Josefa, de 25 años, que se encuentra medio inútil, José María, de 23 (este es el que trabajaba en el puente hundido) y Romualdo de 14.

Ha dejado esosos bienes y la situación de la familia es también mala.

Y por último Benito Arvizu deja a su esposa de 80 años, padre de 52 imposibilitado, madre de 43 y cinco hermanos menores de 21 años que él tenía.

Era el sosten de su familia, que ha quedado en la miseria.

Juzguen ahora los lectores.

Damos las mas expresivas gracias al Juez de la Cendes, don Manuel Ordez, al secretario don Hilario Vidaurre, y al maestro y secretario de Asain, don Juan Gofí, por las atenciones que nos dispensan cuando les visitamos, y les aplaudimos por los trabajos que están llevando a cabo.

GACETILLAS

Ayer tarde se reunió la comisión municipal de Fomento, para tratar entre otros asuntos del recurso promovido ante la Diputación por varios abonados a los conciertos de San Fermín.

Según nuestras impresiones, el Ayuntamiento no está dispuesto en manera alguna a revocar el acuerdo que fué tomado en una de las sesiones celebradas en el mes de Septiembre último.

En el tren de la tarde marcharon ayer a Burgos, para asistir al mitin reitn republicano que se celebrará hoy en dicha ciudad, los individuos de la Junta del partido don Agustín Aztarain y don Juan Cartagena.

Acompañado de su encantadora hija Petra, ha llegado a Navascués don Luciano Hernandez, ilustrado farmacéutico de Autol.

La Junta central de derechos pasivos del Magisterio, ha transferido a esta Junta provincial de Instrucción pública la cantidad de 69,62 pesetas devengadas por la maestra doña Francisca Barrenechea, jubilada de esta provincia, para ser entregadas a sus herederos.

Llamamos la atención respecto de la importante Sociedad «Machetti y Pagadizabal» domiciliada en Tudela y dedicada a toda clase de obras, constituida por nuestros amigos los conocidos y acreditados contratistas don Juan Machetti y don Fermín Pagadizabal, según verán nuestros lectores por el anuncio inserto en tercera plana.

La comisión organizadora de las fiestas, ha encargado al ingeniero del municipio que en la semana próxima den comienzo los trabajos de instalación del magnífico túnel luminoso.

Ha sido trasladado a Malanquilla (Zaragoza) el maestro don Plácido Sebastián Sanz, que desempeñaba el cargo en Corella.

Bastones: Lo más nuevo y elegante en la fábrica. E. Fluiters y Compañía, Chapitelá 14.

El Ayuntamiento de San Sebastián ha tenido la atención de enviarnos dos ejemplares del programa de mano de las fiestas que se celebrarán en los meses de Julio, Agosto y Septiembre.

Agradezcamos la atención.

Continúan aumentando los pedidos de habitaciones en los hoteles y fon-

das de esta ciudad, lo que hace esperar que la afluencia de forasteros será este año tan numerosa ó más que los anteriores.

Durante la última semana se efectuaron en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad municipal de Pamplona 75 im-

posiciones por valor de 9.266,00 pesetas, y 42 revoluciones, que importaron 8.266,00 pesetas.

La subasta de la carne de los toros que se lidiarán en este circo taurino durante las fiestas próximas, ha sido adjudicada a don Eloy Arvilla por 8.513,91 pesetas.

Presentaron además proposiciones don Zacaarias Oloriz, 7.726,90 pesetas; don Anastasio Echeverría, 7.704; don Diego Mina, 7.671, y don Faustino Zabala, 6.210,35.

El Ayuntamiento obtiene este año un beneficio sobre el anterior de 289,71 pesetas.

De Madrid se ha trasladado a Francia con sus hijos la señora marquesa del Vadillo.

Aunque hasta la fecha no hay nada acordado definitivamente, parece lo más probable que en uno de los días de las fiestas de San Fermín se verificará la inauguración de los nuevos locales del Circolo Carlista de esta ciudad.

Hoy salen con dirección a Burgete buen número de *automovilistas* y *motociclistas* que piensan pasar un agradable día de campo.

Deseamos a los expedicionarios un buen día.

Abanicos: Japoneses y fantasma 2.000 modelos. E. Fluiters y C.ª Chapitelá 14.

Después de brillantes ejercicios de revalida, ha obtenido el título de Contador de Comercio, en Zaragoza, el estudioso y aprovechado joven estellés don Bernardo Lorente y Martínez, hijo del distinguido médico de aquella ciudad, don Marcelino.

Enviamos nuestra enhorabuena a tau aventajado joven, deseándole termine pronto y con la misma brillantez la carrera que sigue de Derecho.

Hacemos extensiva la felicitación a su apreciable familia.

Mañana se celebrarán los exámenes de las niñas asiladas en la Casa Misericordiosa a cargo de las Hermanas de la Caridad.

Y el día siguiente, martes, los de los niños asilados en dicho establecimiento, a cargo del profesor don Carlos Esain, estimado amigo nuestro.

Dichos actos darán principio a las nueve de la mañana y serán presididos por la Junta Municipal de Beneficencia.

El cabo de Administración militar don Luis Espinosa, que prestaba sus servicios en esta ciudad, ha sido destinado, a su instancia, a la sección de Administración de Logroño.

Mañana lunes saldrá para dicho punto, acompañado de su familia, a la que deseamos feliz viaje.

Victor M. Lorza y Farias MÉDICO

Pizza del Mercado 17, principal Logroño. Consulta médica. Tratamientos de parálisis y enfermedades nerviosas por procedimientos alemanes.

Laboratorios de análisis. 7-3

Hoy, a las once de la mañana, se verificará en uno de los locales del Vínulo la reunión que anunciamos de aficionados al juego de pelota, con objeto de tratar sobre la construcción de un frontón que una las condiciones y comodidades que dicho sport exige.

Según hemos oído, alguien ha proyectado un frontón el cual tendrá ocho metros de cancha, a continuación cuatro ó cinco metros de terreno, como ampliación a la cancha para el desahogo de los jugadores, y otros ocho metros para sillas, gradas y palcos.

Estas localidades cerrarán el ángulo posterior del frontón, que habrá de ser, según el proyecto de referencia, cubierto para que en todo tiempo se pueda jugar partidos de pelota.

Entre los aficionados al noble juego de pelota hay mucho entusiasmo con motivo de la reunión.

El periódico semanal «Los Sucesos» publica en su número de ayer un artículo tratando de los salvavidas para tranvías eléctricos y habla con gran entusiasmo del inventado por nuestro querido amigo don Pedro Arrieta, al par que consuea con dureza a las autoridades que no obligan a las Compañías a cumplir con sus obligaciones.

Termina el artículo con una carta del señor Arrieta al final de la cual dice que reta a las Compañías con mil duros para los pobres, perdiéndolos él en el caso de que no diera resultado.

Muy de veras deseamos que el señor Arrieta, con el apoyo de la prensa, y de todos consiga el fin que persigue con una constancia y una fe dignas de aplausos entusiastas.

Sombrillas: Modelos elegantísimos exclusivos. E. Fluiters y C.ª Chapitelá 14.

Con motivo de lo que en esta misma sección de nuestro número del jueves dijimos con referencia a una carta de San Martín de Uax, hemos recibido dos cartas fechadas en la misma villa y firmadas, respectivamente, por don Rafael Sagués y don Cruz Sada, que dicen ser el primero alcalde y el segundo médico de la mencionada localidad.

Como no tenemos el gusto de conocer a ninguno de esos dos señores ni sus firmas, y como en las citadas cartas no aparece señal alguna que confirme que son lo que dicen, aunque no ponemos en duda la veracidad de ninguno de ellos, creemos que estamos en el caso de hacer respecto de esas dos cartas lo mismo que hicimos con aquella a que se refieren: abstenernos de insertarlas y hacer constar su objeto.

El señor Sanchez nos ruega que publiquemos íntegra y con la firma de su autor aquella carta en que se denunciaban los hechos que citamos; y también nos suplica la inserción de su carta.

Nojstando autorizados para lo primero, y entendiendo que respecto de lo segundo procede lo que hemos dicho, haremos cons-

tar que don Rafael Sanchez nos dice que lo ocurrido en San Martín de Uax en la noche del domingo «no es ninguna cosa extraordinaria», y que «los sucesos no revietieron gravedad» y de ellos «no se ha recibido ninguna denuncia en la alcaldía»; a lo cual añade que no se arrepiente de ningún acto suyo como alcalde ni ha faltado voluntariamente a su deber.

Procediendo del mismo modo en cuanto a la brevísimas cartas de don Cruz Sada, diremos que su aserto principal es el de que lleva 22 años practicando la vacunación en aquella villa, llenando todas las condiciones legales.

Creemos que los dos señores comunicados quedarán satisfechos con lo que antecede, y lo esperamos con tanto más motivo cuanto que en la gaceta de hoy se refieren sus cartas no fueron nombrados, ni siquiera tuvimos intención de aludirlos.

Nervional Mon.—Despierta el apetito, facilita el sueño y la digestión y regulariza el vientre.—Pamplona en todas las farmacias. 40—16 (a)

En la iglesia parroquial de San Vicente de la ciudad de San Sebastián, se celebrará un solemne triduo en honor de San Luis Gonzaga, hoy, mañana, y pasado, predicando los tres días el M. I. Sr. Lectoral de la Catedral de Sigüenza, Dr. D. Hilario Yaben, hijo de Villanueva de Araquil de esta provincia.

El notable pirotécnico de Corella don Esteban Sanchez nos escribe rogándonos que rectifiquemos una noticia que apareció en la información telefónica de Bilbao inserta en nuestro número del 16 del mes corriente.

Se dijo en esa información, porque nos fué comunicado, que en el concurso pirotécnico de Durango se había repartido el premio entre el susodicho pirotécnico de Corella y el de Vitoria don Hilario Carrerías; y el señor Sanchez nos participa, citando como prueba de ello lo que consta en varios periódicos de Bilbao, que a él solo fué adjudicado el único premio del concurso de Durango.

Lo hacemos constar gustosos, no solo porque así lo exigen la verdad y la justicia, sino también porque nos place consignar el triunfo de nuestro paisano don Esteban Sanchez, a quien ya felicitamos en el mismo número mencionado.

Ha sido nombrada por el rectorado maestra interina de Villamayor doña Emilia Martínez Hernando.

Nuestro estimado amigo el ilustrado oficial del cuerpo de Telégrafos don Miguel Rodríguez Vidondo ha sido ascendido al empleo superior inmediato con sueldo de 2.000 pesetas.

Durante los once años que ha estado el señor Rodríguez al frente del servicio de comunicaciones de Corella, supo captarse las simpatías de todo el vecindario por sus especiales condiciones para el cargo.

A las felicitaciones recibidas una el estimado funcionario la nuestra muy sincera.

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 3 vacas, 9 terneras, 13 carneros, 33 ovejías y 28 corderos.

En breve remitirá el rectorado para su inserción en la «Gaceta» el anuncio convocando a oposiciones para proveer las escuelas que se hallan vacantes en este distrito universitario.

Por real orden publicada hace unos días, se ha prorrogado hasta el 2 de Julio próximo, el plazo para que puedan formar las corporaciones, entidades mercantiles y particulares en el proyecto relativo a revisión de los Aranceles. En la Cámara de comercio se recibirán hasta fin de la semana que viene todo género de reclamaciones, observaciones y adiciones que deseen hacer las personas interesadas en este importantísimo asunto.

La banda de música del regimiento de América ejecutará hoy en el paseo de la Taconera, de siete a nueve de la noche, el siguiente programa de concierto: Paso-doble «El Mancheguito».—Caloyeta.

Fantasia polka «La chausón des Nids».—Buot.

Fantasia de la ópera «La Bohème».—Pacini.

Fantasia de la zarzuela «El Bateo».—Chueca.

Valse «Lluvia de Diamantes».—Waldteufel.

Jota.—N

Pasado mañana martes se celebrarán solemnes funerales en Labiano por el alma de don Mariano Aguirre Q. S. G. H.

Con este motivo reiteramos a la familia del finado nuestro pésame.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 18 (8 noche).

Adhesión

Los seminaristas de Vitoria han dirigido a Bilbao un telegrama en el que saludan a los de Vergara y se adhieren a éstos en la celebración de su solemne función en la basílica de Begonia.

El despacho termina con un ¡Viva la Virgen de Begonia!

Ladrón y olusco

Un individuo llamado Miguel Fernandez, de 22 años, natural de un pueblecito de la provincia de León, y que estaba hospedado en casa del vecino de esta ciudad Martín O'ne, violentando una mesa de éste le robó 12 pesetas.

Cometido el robo, Miguel Fernandez, huyó por un balcón de la casa, del que descendió, atando a la barandilla su faja, la cual dejó allí pendiente.

Lo más curioso es que sobre la mesa de donde extrajo el dinero, dejó un papel en el que aparece una explicación de su acto y promete devolverle la cantidad sustraída.

La policía anda indagando el paradero de ese prójimo.

La Gota de Leche

El reglamento memoria relativo al establecimiento de La Gota de Leche en esta ciudad, documento redactado por el señor Baribar, secretario del Instituto ha sido pasado a las comisiones del Ayuntamiento, para que lo estudien e informen sobre él.

Otro robo

En Betoño y en casa del vecino Pablo Ariz se ha cometido un robo, llevándose el autor 18 pesetas, que el citado vecino tenía escondidas en su cama, entre el colchón y el jergón.

Por recaer sospechas sobre ella ha sido detenida una vecina de dicho pueblo.

De Arte

Mañana a las nueve se verificará una velada dispuesta por la Sociedad Lirica. El acto será literario-musical, pues se ejecutarán varias composiciones y uno de los socios pronunciará un discurso.

Mañana por la tarde continuarán los exámenes de los alumnos de la banda municipal.

Cultos

La Congregación de jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará el día de la fiesta de su Patrono función solemne, en la cual hará el panegírico el elocuente orador don Isidoro Lopez Arroyabe.

También la Asociación de la Adoración del SANTÍSIMO prepara solemnes cultos, habiendo encargado la oración esgrada al R. P. Garay.

El tiempo

Hemos tenido buen día, sin el calor de los anteriores, y ahora comienza a notarse fresco.

El correspondal.

Vizcaya

Bilbao 18 (10:10 noche).

Varias noticias

Los socialistas de Bilbao y pueblos de la ribera del Nervión irán mañana de propaganda a La Arboleda.

Hoy han salido para el balneario de Gestona donde pasarán el día de mañana invitados por el señor Lanito, varios periodistas y vecinos de Bilbao.

Los alumnos de la Escuela de Ingenieros han visitado varias fábricas.

Dos estudiantes de la Escuela de Ingenieros de Paris han visitado la de esta villa.

Hoy han marchado a Burgos 800 republicanos para asistir al mitin.

El correspondal.

Guipúzcoa

San Sebastián 18 (10:50 noche).

La huelga de las polleras

Con motivo de un impuesto que el Municipio exigía a las polleras del mercado de esta ciudad y que estas no querían pagar por considerarlo oneroso, se declararon en huelga ayer las mujeres que pertenecían al gremio mencionado.

El administrador del mercado en vista de que no querían pagar lo exigido tomó el partido de ponerles en la calle las jaulas en que guardan las aves y cuantos objetos tenían en los puestos las polleras.

Esto produjo el efecto que se podía esperar y las polleras han protestado ante el Ayuntamiento de lo hecho por el administrador y están dispuestas, según dicen, a no vender, ni a consentir que se venda, ni una pluma de ave.

El público censura al Ayuntamiento por haber permitido que el asunto llegase al extremo que ha llegado, pues la huelga continúa en el mismo estado que cuando empezó.

Multa

El señor gobernador ha impuesto una multa de quince pesetas a un individuo que ha armado un escándalo en la estación del ferrocarril por que el jefe de la misma no ha permitido la entrada en el andén.

Reuniones

En el Ayuntamiento se han reunido los individuos que forman la subcomisión de festejos para ultimar algunos detalles referentes a los del próximo verano.

Mañana se reunirá la comisión de obras para tratar del proyecto de construcción de obras económicas.

El correspondal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 18 (6 tarde).

Notas políticas

El Consejo Supremo de Guerra y Marina

ha dispuesto levantar el destierro a los procesados que fueron condenados a dicha pena por los sucesos de Infesto.

El alcalde de Madrid señor Marqués de Lema ha conferenciado esta mañana extensamente con el señor Maura sobre el conflicto de los Jardines del Buen Retiro. Parece que el asunto está en vías de arreglo.

Interrogado el señor Maura por los periodistas sobre la actitud en que se supone colocado al general Linares por la demora en presentarse a presentarse a las Cortes su proyecto de reformas de Guerra, ha negado en absoluto que el ministro abandone el cargo.

Iguales manifestaciones han hecho los intimos del general, pero no obstante en los círculos políticos y militares siguen atribuyéndose al general Linares propósitos de dimitir la cartera en vista de la dilación en la aprobación de sus reformas.

El ministro de la Gobernación ha manifestado también a los periodistas que también a los periodistas que tropiezan con algunas dificultades para la provisión de la Alcaldía de Barcelona.

Continúan en igual estado las huelgas que vienen desarrollándose en Jerez de la Frontera y La Unión.

Los huelguistas están dispuestos a no reanudar los trabajos mientras los patronos no accedan a sus pretensiones.

Mañana habrá Consejo de ministros en la Presidencia para la resolución de varios expedientes.

De toros

La empresa del circo taurino ha contratado al diestro Antonio Fuentes para las corridas de 1905. El popular torero sevillano se ha reservado el dar una contestación categórica hasta el mes de Septiembre próximo.

Además han sido contratados por diez corridas para la misma temporada los matadores Lagartijo y Machaquito.

Palos y botedades

Barcelona.—Esta madrugada, durante el tercer acto de la obra de Jacinto Benavente «El dragón de fuego», un capitán de Estado Mayor abofeteó a un comerciante, repeliendo este la agresión a bastonazos.

Entre ambos contendientes hay concertado un lance.

En el teatro hubo la natural confusión durante la riña.

También participan de Barcelona que los anarquistas celebrarán mañana un mitin de propaganda en el teatro de Mataró.

Cuerpos Colegisladores

SENADO

Empieza la sesión a las tres de la tarde con escasa concurrencia de senadores y nada de público en las tribunas.

El señor Ranero pide un expediente del cónsul de La Guaira.

Después de ligera discusión se aprueba un proyecto de créditos y suplementos extraordinarios, y se reanuda el debate sobre el proyecto de reforma electoral.

CONGRESO

Comienza la sesión a las tres y media de la tarde bajo la presidencia del señor Romero Robledo.

Toman asiento en el banco azul los señores Maura y Domínguez Pascual.

Aprobada el acta de la anterior el señor Gil y Morte explana su interrelación sobre enseñanza, contestándole brevemente el señor Domínguez Pascual.

Se hacen varios ruegos y preguntas de escaso interés y se entra en el orden del día. Continúa la sesión.

La guerra de Oriente

Despachos de Nagasaki traen nuevos detalles del combate naval último.

El transporte japonés «Sado-Maru» encalló después de sufrir graves daños por las balas rusas.

Un despacho de Shanghai dice que en vista de que la escuadra rusa de Wladivostok ha comenzado las operaciones de guerrillas, el Gobierno japonés ha prohibido la salida de transportes de los puertos, con objeto de evitar el que sean expiados.

De Seul dicen que los japoneses confían poner a salvo varios barcos rusos que fueron destruidos en el combate de Chemulpo.

El general gobernador de Port Arthur ha expulsado de la plaza a 2.000 chinos, los cuales fueron embarcados en varios juncos. Los chinos dicen que la plaza está muy bien aprovisionada.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

(POR TELEFONO)

Madrid 17 (6:40 tarde).

Día 17 Día 18

Duda perpetua 4 por 100 int.	76 85	77 05
Idem id. fin de mes.	76 90	77 13
Idem fin próximo	00 00	00 00
Duda amortizable al 4 por 100	98 70	98 95
Carpetas provisionales 5 por 100	00 00	00 00
Acciones del Banco de España.	488 50	488 75
Id. de la C. A. de Tabacos.	428 00	429 00
Cambios sobre París (tanto por ciento)	88 50	88 40
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	84 93	00 00
París. Exterior español.	87 20	87 47

Buenos Aires.—Oro, 227 25.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 77 22, el id. Fin próximo a 00 00, los francos a 38 40, las libras a 00 00, el amortizable a 96 95 y Explosivos 000 00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 18 (11 noche).

Final del Senado

Después de aprobarse el proyecto de ley electoral y aprobarse así mismo la conce-

MENCHETA.

slón del bronce necesario para la erección en Burgos de una estatua al Cid se levanta la sesión.

La opinión general en el Senado es la de que se aprobará el proyecto de alcoholes en cuatro ó cinco sesiones sin grandes obstáculos.

Intervendrán en el debate los señores Bushell, Navarrozerverter y otros.

Final del Congreso

Un secretario de lectura a una comunicación del gobierno de los Estados Unidos invitando a la Cámara para asistir al Congreso legislativo que se celebrará en San Luis de Potosí.

El señor Nocedal.—Debemos tener en cuenta que hace poco tiempo tuvimos una guerra con esa nación que hoy nos invita a un Congreso y que ayer eran nuestros odiosos enemigos. Opino que no debe de ir ningún representante.

El señor Salmerón.—Me extrañan las palabras del señor Nocedal. Es necesario acceder a la invitación porque entiendo que es una obra civilizadora. No se para qué hay que sacar ahora la guerra con los Estados Unidos cuando la lucha pasó y está olvidada. (Asentimiento en la Cámara).

El señor Maura agradece las frases al señor Salmerón y coincide en su opinión.

El señor Nocedal insiste en que nunca olvidará la guerra con los Estados Unidos y aboga por que no se designe la comisión.

La Cámara acuerda facultar al Gobierno para que designe la comisión que ha de asistir al Congreso legislativo de San Luis de Potosí, y la cual se cree que estará compuesta de distinguidas personalidades de todos los partidos políticos.

El señor Moret pregunta cuando se lleva a la Cámara el proyecto de saneamiento de la moneda y añade que renunciaba la presidencia de la comisión del proyecto para impugnarlo.

Se aprueba definitivamente el proyecto de alcoholes y se reanuda el debate sobre el asunto de los jardines del Buen Retiro. Intervienen en la discusión los señores Rodríguez (D. Constantino) y conde de Garay, los cuales impugnan el proyecto que es sostenido por el señor Maura.

Después se discute el proyecto de caminos vecinales. El señor Grijelmo impugna el voto particular presentado por el señor De Federico, tercia el señor Allendesalazar, es desechado el voto particular y se levanta la sesión.

Notas políticas

En la reunión de los jefes de las minorías con el señor Romero Robledo este expuso los deseos del Gobierno de retirar las reformas de Marina para discutirse antes las de Guerra.

Los señores Salmerón Moret y Gil Robles manifestaron que continuarán destinándose cinco horas de sesión a los proyectos pactados con el Gobierno en una reunión reciente, pero si el Gobierno insistía en anticipar la discusión de las reformas de guerra, entonces opinaban que las sesiones solo duraran cuatro horas.

Los carlistas se han reunido esta tarde acordando que el señor Arana combata las reformas de Guerra; el señor Vasquez de Mella las reformas del concordato, distribuyéndose además el estudio de los presupuestos que se discutirán en el Otoño.

El lunes próximo se reunirán los demócratas para designar los turnos en la discusión del proyecto de Guerra.

El martes ó el miércoles presentará el Gobierno a las Cortes el convenio con el Vaticano.

Se dice que la corte se trasladará a San Sebastián el día 2 de Julio próximo.

Ricardo Torres

Sigue siendo satisfactorio el estado de Bombita, recibiendo infinita de visitas.

La causa del Chus

En la sala primera del Tribunal Supremo se ha celebrado hoy la vista de fondo del recurso de casación por infracción, interpuesto por el fiscal contra sentencia de la Audiencia de Pamplona en causa seguida contra Francisco Subiza por el delito de homicidio, el cual fué condenado por este delito apreciándosele la existencia de legítima defensa.

El fiscal pidió la casación de la sentencia.

El letrado don Manuel Aguilera defendió el recurso pidiendo que se tuviera en cuenta la circunstancia eximente núm. 4 del Código penal.

La vista ha quedado concluida para sentencia.

Tres noticias

El balance semanal del Banco de España ha dado el siguiente resultado:

El oro ha disminuido en 192.295; la plata ha aumentado en 3.808.614 y los billetes han disminuido en 1.573.700 pesetas.

—Tánger.—Han llegado los presos moros que han de ser cangeados con los súbditos americanos.

Tokio.—Un despacho dice que el general Kuroki ha rebasado las filas de los rusos en tablanda sangriento combate.

Faltan detalles.

MENCHETA.

De madrugada

Asamblea de la Buena Prensa

Madrid 19 (1 madrugada).

Sevilla.—Se ha celebrado clausura de la Asamblea Nacional de la Buena Prensa con mayor concurrencia de asambleístas que los pasados días. El discurso del señor Obispo de Palencia fué elocuentísimo.

Cerró la sesión el arzobispo de Sevilla señor Sepúlveda.

Se tomaron las siguientes conclusiones: fundar en Madrid una agencia telegráfica para servir a las publicaciones católicas; crear un periódico rotativo y una casa editorial y declarar mala prensa «El Imparcial», «El Liberal», Herald de Madrid y otros de la corte.

Mañana se cantará un Te-Deum de gracias y por la tarde se celebrará la procesión del Corazón de Jesús a la que asistirán todos los Prelados.

Otro Congreso

Sevilla.—Los días 26, 27 y 28 actual se celebrará en esta capital un Congreso antimilitarista.

MENCHETA.

Nuevo Colmado

—PASEO DE VALENCIA, 6 y 8—

RESTAURANT

Plato del día: PAELLA Valenciana.

Flambres, Galantina de ave, jamón en dulce o tro.

Vinos Jerez, Licores y Champagnes de las mejores marcas.

Sociedad anónima

ELECTRA INDUSTRIAL ESPAÑOLA

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 39 de los Estatutos sociales, el Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado convocar a Junta General ordinaria de accionistas, señalando para su celebración en el domicilio social, Espartaco 4 primer izquierda el día 30 del actual, a las cinco de la tarde.

Los señores socios que deseen asistir a la Junta, deberán proveerse de las cédulas nominativas de entrada que se entregarán previos los requisitos exigidos por el artículo 37 de los Estatutos.

Bilbao 17 de Junio de 1904.—El Presidente del Consejo de Administración, P. Careaga de la Quintana. 3-1

Electra Industrial Española

SOCIEDAD ANÓNIMA

El Consejo de Administración, en virtud de las facultades que le confieren los Estatutos por que se rige esta empresa, convoca a Junta General extraordinaria de accionistas que se celebrará en el domicilio social el día 30 del corriente mes de Junio a continuación de la ordinaria convocada para el mismo día a las cinco de la tarde, para tratar de la reforma de los Estatutos sociales con arreglo al proyecto formulado por dicho Consejo de Administración.

Los señores accionistas que deseen asistir a esta Junta general extraordinaria ya personalmente, ya por representación, habrán de ajustarse a lo que disponen los artículos 37 y 47 de los Estatutos en vigor.

Bilbao 17 de Junio de 1904.—El Presidente del Consejo de Administración.—P. Careaga de la Quintana. 3-1

Importante

En la imposibilidad de hacerlo personalmente, tengo el gusto de enviar un saludo de despedida a todos mis favorecedores, dándoles un millón de gracias por las muchas distinciones que me han dispensado durante el tiempo que he estado al frente del establecimiento de los señores Hijos de Montorio.

Al propio tiempo les hago saber que los señores Roldán y C. de esta capital, Constitución 17, se han hecho cargo de las existencias, y no dudo que dichos señores les servirán con el mismo esmero y economía.—Matilde Montorio. 3-1

La Vasco-Navarra

Sociedad de seguros contra accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL: PAMPLONA

Con arreglo a las prevenciones del título 3.º sección 1.ª de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta general ordinaria de accionistas que tendrá lugar en el domicilio social, plaza de la Constitución, núm 43, 1.º el día 5 de Julio próximo a las nueve de la mañana.

En dicha Junta el Consejo de Administración someterá a la aprobación de los Sres. Accionistas la modificación de los artículos 21 y 36 de los Estatutos.

Los Sres. Accionistas que deseen concurrir a ella, depositarán en la Caja social, dentro del mes corriente, según el art. 19 de los Estatutos, las acciones de su pertenencia ó los oportunos resguardos de depósito, para cuya operación se señalan las horas de diez a doce por la mañana y de cuatro a seis por la tarde en días laborales, siendo diez acciones el minimum a depositar para tener derecho de asistencia, el cual se justificará con los resguardos que la Sociedad facilite y habrán de exhibirse antes de comenzar la Junta para comprobar las acciones representadas en el acto.

Dicho derecho es delegable, pero tan solo en otro accionista que le tenga propio para acudir a la mencionada.

Según los artículos 20, 23 y 25, la Junta general quedará constituida sea cual fuere el número de concurrentes, y los acuerdos tendrán plena validez legal sin necesidad de nueva convocatoria.

Pamplona 18 de Junio de 1904.—Por el Consejo de Administración.—El Vicepresidente, Martín Solanc. 19 22 27 3-1

Se desea

un capital de 2.500 pesetas pagando un buen interés y con garantía suficiente.

Para más pormenores dirigirse al agente de negocios don Anselmo Abadía, Pozo-blanco, 7 piso cuarto. 6-1 (a)

Café y despacho

DE HELADOS DE LAZARO IRIARTE

Paseo de Valencia 18

Mantecados, leche helada, fresa, limón, naranja, etc. etc. Se sirven encargos a precios económicos. 6-1

Nostriza

casada, se necesita para criar en casa de los padres de la criatura. Razón Onesta del Palacio 5, comadrona de la Inclusa. 8-1

Importante

Habí donos hecho cargo de las existencias de librería y objetos de escritorio de los señores Hijos de Montorio, así como de todos los encargos que se les confían en el ramo de imprenta y suscripciones; tenemos el gusto de ofrecerlos al público en general por el se dignan honrarlos con sus gratas órdenes, en la inteligencia de que procuraremos servirle con todo el esmero y prontitud con que lo verificaban dichos señores. Roldán y compañía, Constitución 17, Pamplona. djs 3-1

A los labradores

Habiendo adquirido la Sociedad anónima «Conducción de Aguas de Arteta» una potente máquina trilladora con objeto de hacerla funcionar por medio de un motor eléctrico, en la próxima temporada de verano en el Barrio de la Rochapea, y heredado donde la misma Sociedad tiene construida en casa de transformación eléctrica, hace público su propósito a fin de que llegue a conocimiento de todos los labradores.

Será indispensable que todos a quienes en esta máquina les pueda convenir trillar sus cosechas de cebada, trigo y avena, pasen por las oficinas de la referida Sociedad, sita en la calle Navas de Tolosa, núm. 3, bajo, de 9 a 1 de la mañana y de 3 a 6 de la tarde, para enterarse de cuantos datos puedan interesarles, é inscribir sus nombres y cantidad de mies a trillar; pues se hace saber que, cuanta labor se ejecute, se hará por orden riguroso del número de inscripción.

Con objeto de facilitar la operación de la trilla, y al mismo tiempo pueda cada interesado retirar su propia cosecha a la mayor brevedad, se halla dispuesta la Sociedad a anticipar á cuantos necesiten sacos y sábanas previo depósito de su coste, hasta su devolución.

2 19

2-2

Casa de campo

A media hora de Pamplona se vende un coto redondo de unas 66 hectareas de terreno, rodeado cercado en gran parte por los rios Arga y Elorz

Se compone de terrenos laborables propios para viñas y cereales y de otros con buen arbolado y buenos pastos. Tiene una huerta cercada de pared de unas 5 y media hectareas, con un estanque y agua para riego.

Un salto de agua, accionando una turbina para elevar agua del rio para riego y otros usos. Capilla, casa para el propietario y varias más para labradores. Espaciosas cuadras para toda clase de ganados, bodega graneros y varios cobertizos para acobijar carros, estiercol y aperos de labranza. Reune magníficas condiciones como casa de recreo y de utilidad, así como para colegio ó para una comunidad religiosa ó a alguna industrial.

Darán razón, San Agustín, 3, 1.º 3-1 (a)

La curación de las hernias

DEBE INTENTARSE SIEMPRE

Este es un principio de cirugía, admitido por todos los médicos más eminentes del mundo. El que cure las hernias honrará la ciencia y presará un servicio inmenso a la humanidad.

Hace pocos años las hernias no eran curables más que apelando a una operación llamada herniotomía.

Pero en los actuales momentos de adelanto científico de la Ortopedia, la hernia puede curarse sin necesidad de someter al enfermo los riesgos inminentes de la herniotomía, con sólo aplicar un braguero que reuna

Anuncios recomendados

Arriendo de yerbas

El Ayuntamiento de Eneiz subastará el día 24 del actual a las once de la mañana, la carnicería y yerbas de verano, en las que se podrán pastorear 500 cabezas de ganado lanar. Las condiciones se hallan de manifiesto en Secretaría para el que guste enterarse. Eneiz 17 de Junio de 1904.—El Alcalde Francisco Garayoa. 3-2

"La Agrícola,"

El Consejo de Administración de esta sociedad, ha fijado el día 1.º de Julio próximo, a las quince horas del mismo, para la celebración de la Junta general ordinaria, acordando que en ese mismo día y a continuación de ella, se celebre Junta general extraordinaria, para tratar de la reforma de los Estatutos sociales.

Para justificar el derecho de asistencia a las mismas, será preciso haber depositado en la Caja de la Administración de la Sociedad, ó en cualquiera de los establecimientos de crédito, de esta capital, las acciones necesarias y acreditar en este caso el depósito, con la exhibición del oportuno resguardo, antes de que se declaren constituidas legalmente las juntas.

Pamplona 17 de Junio de 1904.—El presidente del Consejo de Administración, Estanislao Aranzadi. 2-2

Para verano

Se ha recibido un gran surtido de americanas alpaca color y negras, sombreros, gorras, parasoles y bastones para caballero.

Sombrillas y abanicos para señoras. Sombreros, gorras y trajecitos marineros para niños. Vinda de J. Abaurres, Comercio—Tafalla. 16-2

Criada y niñera

se necesitan. Informaran Mayor 34. 2-2

Casa en Sagaseta

Con 100 robadas y media de tierra para pagar la renta de 32 robos de trigo puestas en Pamplona; trigo de recibo en casa de Alzugaray ó otra análoga. Darán razón Chapitela, 19 tienda. 8-2

Gabinete amueblado

Se cede para señora sola ó con una hija para vivir por su cuenta ó en familia. Zapatería 48 piso tercero dra. 4-2

Cerezas

Las hay en bastante cantidad y de varias clases á precios convenientes en la huerta de doña Petra de Echarrri en la villa de Milagro. 3-3

Tutores de boj

PARA VIÑAS Hay de venta en Aoz. Dir girse á don Tirso Aldaz. 30-10 (a)

Trilladora de cilindros

«BALBUENA». Tengo el gusto de presentar á los agricultores este nuevo aparato seguro de que á ser la admiración y colmo de todos sus deseos. Para mayor satisfacción de los compradores debo advertirles, que una vez verificada la prueba en sus eras, pueden devolverla á su procedencia si no están contentos con su prometido resultado. Para más detalles dirigirse á su autor y constructor don Angel Balbuena, valle de Izagañados, Ardanaz (Navarra). 6-4 p

Hotel del Norte

PAMPLONA

Situado en el punto más céntrico de la ciudad con magníficas habitaciones, servicio esmerado y económico, comedores á planta baja y comidas á todas horas. Precios especiales para los señores viajeros. Plaza del Castillo 16 y Estafeta 56.—Coches á todos los trenes. 1-14

Alto aquí, labradores

Si queréis comprar trilladoras con cilindros y sierras, bien construidas, económicas y á prueba, dirigirse al constructor de ellas, Pedro García, San Martín de Unx, carpintería y ebanistería. 15-4

Elegantes sillas

DE SALA Y GABINETE

No comprar sin visitar antes esta casa que se venden á precios muy arreglados. Ebanistería y tapicería, Calle de Curia número 25. 12-3

Nuevos Ultramarinos

DE MANUEL ZABALZA

Unico recibidor y vendedor en Pamplona del famoso té, inmejorables chocolates de San Sebastian de los conocidos industriales navarros señores Babil Gabete y Compañía. Calle San Saturnine 16, esquina á las escalas de Jadraque. 15-11

La Sin Rival

Fábrica de gaseosos de Esteban San Roman. En esta casa hay de venta g mas para tapones de porcelana, á precios económicos. 10-4 (a)

Almacén de calzado

DE LA V. DE PERUGORRIA

21 Haros de Estella 21 (antes Chapitela) Habíandose recibido un gran surtido de calzado para señoras, caballeros y niños, participa á sus favorecedores y al público en general, que no cejen de visitar dicho almacén, donde encontrarán toda clase de calzado, desde cinco pesetas á precios sumamente económicos, hacien dose rebaja de un 25 por 100 de los precios establecidos en esta casa tiene; esto se hace con objeto de las próximas fiestas de San Fermín, á fin de favorecer á todos los compradores. 21 Haros de Estella, 21, entre la corsetería de Moreno y casa del Optico. 8-7

Bañeras de todas clases

Hay de alquiler y venta variado surtido, á precios económicos. Bombas Niagara, para pozos, trasiego etc., fillos industriales para toda clase de líquidos. Ramón Laforgue Mayor 63 lampistería. 6-4

Carne barata

En las ventas de Burlada, en casa de Cirilo Elice se vende la carne á los precios siguientes: Vaca cebona 1 peseta 60 céntimos kilo. Camero churro 1 peseta 60 céntimos. Cordero churro 1 peseta 50 céntimos. Oveja superior 1 peseta 40 céntimos. 8-2

Operarios

En el taller de carpentería de Iratzoiz, Berché y División se necesitan para trabajar en maderas. Carretera de Tafalla (venta de las Tablas) Pamplona. 8-4

Vinos de Rioja

M. Quiñones y Compañía, Casalarreina, Haro De venta al por menor en los comercios de ultramarinos «La Económica», Mayor 34 y en Los Vaecos Pezo-Bianco 20, antigua casa de Palero.

Rioja de mesa, 12 botellas, sin casco, 5 ptas. Id. clarete, 12 id. id. 6 ptas. Id. selecto 12 id. id. 6 50 ptas. Id. selecto viejo, 12 id. id., 7 ptas. Id. especial rojo, 12 id. id., 10 ptas. Id. especial blanco 12 id. id., 20 pesetas. FOR MAYOR

En bordelesas y barriles de 100 litros; diríjase al representante en Pamplona Nueva, 20 piso tercero, D. Pedro Riezu. 15-2 (a)

El francés enseñado

EN DIEZ MESES

(y curso de vacaciones)

Un sacerdote profesor (doce años de experiencia), aceptaría un discípulo de buena familia, que desee pasar á Francia para aprender francés, inglés, contabilidad y agricultura, etcétera. Abbé Taron, Pontacq, por Pau. 4-2

Lana

Compra á 17 pesetas arroba Jacinto Puig. 3-2

El Nuevo Siglo

Invita á su numerosa clientela y á los forasteros en general, que pasan por su gran almacén, pues hacen una gran liquidación de todas las existencias de calzado.—No confundirse. EL NUEVO SIGLO 16 Chapitela 15.—Pamplona. 14-3

Servicios de la Compañía

Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, Oquina, Japon y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Oracaó, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana.

Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Marrácut, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, agregando por Cádiz, Alacante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 20 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Marrácut y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes. Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados. Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samanillo, Pamplona.

Establecimiento

DE CARRUAJES

de Viuda de C. Maisonnave, Estafeta, 80 Carruajes de todas clases para viajes, paseos, bodas y bautizos.—Servicio diario á la estación. Servicio especial en carruajes para el Cementerio: precio CUATRO pesetas. m j d -45

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO

CRAJEAS y ELIXIR RABUTEAU

El mejor y más económico Ferruginoso.

CLIN Y COMAR - PARIS

EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijas de Aramburu, en San Sebastian.

EXIJAN Vds. PILDORAS DEHAUT

Las PILDORAS DEHAUT Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT se toman al comer.

Las mejores PILDORAS para el estómago.

SEGADORAS, ATADORAS, AGAVILLADORAS y Guadañadoras

Mc Cormick Chicago (E. U.)

Las más modernas, las más perfectas, las de más duración y las de mayor confianza para los agricultores. Los testimonios de todos cuantos las han adquirido en el último año de 1903 garantizan su perfecto funcionamiento.—Se servirán inmediatamente cuantos pedidos se hagan, mandando en su día montadores prácticos que enseñen su uso. Gran existencia de piezas de recambio.

Representantes para Navarra Aragón y Rioja 100-42

Huici Múgica y C.ª Pamplona.

MILAGROSOS CONFITES

O INYECCION ANTIVENEREA COSTANZI Y ROOB ANTISIFILITICO

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escorrezos uretrales, cálculos, retenciones de orina, y en 20 ó 30 días las estrecheces uretrales, aunque sean crónicas de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamentos más milagrosos que los confites é Inyección Costanzi.

A. Salvati Costanzi calle Diputación, 349 BARCELONA

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica é impotencia en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, ca usan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Dr. Angelo Costanzi, calle Diputación, 349, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él admite á los incrédulos el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antiveneros para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.

De venta en todas las buenas farmacias. En Pamplona en la de D. Valentin Marquina, calle Nueva, núm. 1, y en casa del inventor, Diputación 349, Barcelona. Consultas médicas todos los días, y las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Costanzi, son contestadas gratis y con la mayor reserva.

LA REGENERACION

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros

Constituida legalmente ante el Notario de Zaragoza don Roque Logroño, por escritura de 17 de Diciembre de 1903 é inscrita en el Registro Mercantil.

Capital social. 500.000'00 pesetas

Primas á cobrar .. 33.156'24 "

Garantía total 538.156'24 pesetas

DOMICILIADA EN ZARAGOZA

Especialidad en el seguro contra los perjuicios que sobrevienen á consecuencia de los incendios y sobre la muerte é inutilización del ganado caballar, mular, asnal y vacuno, con préstamo sobre el seguro á 6 por 100 anual.

Diríjase para más detalles á DON MARIANO HUARTE, Representante general. Mayor 94, 2.ª PAMPLONA, ó á los Agentes locales, de esta Sociedad.

Chocolates y cafés

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCAS Y THES

38 Recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

LA NAVARRA AGRICOLA.—Estafeta, 71, Pamplona

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.

Semillas de hortalizas, flores y forrajeras de absoluta confianza.

Arados de varias marcas, Pulverizadores.—Azufreadores. Máquinas para ingeratar.—Espino artificial, etc., etc.

Diríjirse á M. ERRO y OOMPANIA, Estafeta, 71, Pamplona.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 19 DOMINGO.—Santos Gervasio y Protasio, mártires.—Fueron los santos Gervasio y Protasio, naturales de Milán é hijos de San Vidal y santa Valeria. Después de la gloriosa muerte de sus padres, distribuyeron sus haciendas entre los pobres, y se entregaron totalmente á las obras de caridad, á la oración y al ayuno. Llegó á Milán el Conde Astasio con un formidable ejército, y los sacerdotes de os ídolos le dijeron que los dioses no favorecerían sus armas si no sacrificaban primero á Gervasio y Protasio, enemigos de estos. El Conde llamó á su presencia, y pretendió que optasen á los ídolos con sacrificios; á cuya exigencia se negaron resueltamente los dos hermanos, y por consejo de los mismos sacerdotes les condenó á la pena de muerte con azotes, en cuyo cruel suplicio alcanzaron la corona del martirio.

No hay modo mejor de apaciguar la ira de Dios, que engraciarse con aquello á quien El nada puede rehusar.

CULTOS

Oficio de Santa Juliana con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—Á las nueve y media Horas menores y misa.

Á las tres y media vísperas, completas, rosario, matines, y laudes.

Á las ocho y media rosario de los Esclavos.

En San Lorenzo.—Onzena horas. Á las diez se expondrá el SSmo. misa solemne; quedando manifiesto hasta las tres y media.

En San Ignacio.—Función á Nra. Sra. de Perpetuo Socorro. Á las diez, misa cantada; y á las seis y media de la tarde, solemne ejercicio en el que predicará el E. P. Rodríguez.

En San Saturnino.—A las ocho de la tarde, novena á San Antonio de Padua.

Ejercicios del mes de Junio

En San Agustín.—A las ocho de la tarde En San Ignacio.—A las siete de la tarde. En Santo Domingo.—A las ocho de la tarde.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Tecerderis 9 y 11, 2.º San Nicolás.—San Gregorio 17 2.º San Lorenzo.—Mayor 91, 3.º San Juan Bautista.—Navarrería 35, 3.º San Agustín.—Bajada San Agustín 9, 3.º

ESTAFETA LOCAL.

MERCADO DE ORREALES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

BOBO	Doble decálitro
Trigo	23 20
Avena	14 00
Cebada	14 00
Habas duras	19 00
Bera	18 00
Maíz	17 00
Alisco	16 00
Girón	17 00
Alholva	16 00

DIA MILITAR.

Servicio de la Plaza para el día 19 de Junio de 1904.

Parada.—Constitución.

Jefe de día, el T. Coronel de América, don Leandro Torres.

Imaginería, el T. Coronel de Cantabria, don Francisco Vara de Rey.

Hospital y provisiones, el capitán tercero de Artillería.

Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Idem. extraordinaria, un Oficial de Cantabria un sargento y un cabo de cada cuerpo.

Traje de media gala.

Música para el paseo, América.

Valores de Navarra

COTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	104	104
Deuda municipal al 4 por 100	108,5	104
Crédito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Betelu		
Aguas de Arteta	176	
Café de «Iruña»		
Azucares (Tudela)	165	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.		
4.ª y 8.ª series con 60 por 100 desemb.ª		
Electa Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electa Bidasoa		
La Activa, acciones de 100 pesetas.		
Id. de 1.000 2.ª serie con 2 por 100 ds.ª		
Electa Irati		
«La Vasconia»	165	
Aguas de Burlada y Belascoain		
Electra del Kelles.		
Electricistas Tudelanos.		
Electra Industrial Española.		
La Industrial Sanglesina.		
Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona)		

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Francisco Morales, don José Yaben, don Nemesio Iruita, don Jaime Balis, don Ramon Izurte, don Carlos Garredo, don Eusebio Badia y don German Lozano.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos varones 1, hembras 0.

Defunciones—Ninguna.

Matrimonios.—Ninguno.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

De causa pendiente	48
Aresto mayor	8
En representación de marcho	7
Total	61

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Peña Florida»

Luis Solier Arenar

VIANA

Con las precedentes letras da esta tarjeta formar el nombre y apellidos de un político español.

Soluciones á los pasatiempos publicados el día 17.

Charadas: Casimiro—Caballo—Salero. Tarjeta: Benit Pérez Galdos. «Hau remitido soluciones exactas: A la tarjeta: «Rever», «Un lagarto con terclanas», «No me olvidés».

Á la tercera charada y tarjeta: «Capullo verpetino» y «Juanita».

Á la segunda, tercera y tarjeta: «Sin nombre», «Dos Comilifotochos», «El tonto Rni y su amigo Poca».

Á las tres charadas: «El de la levita roja», «Uro que fué lana y lo esquilaron», «Victoria», «Cuatro pelos y cinco horquillas», «A todos los pasatiempos: «Un ruso-japonés», «Lauré real», «Pilita y Lola», «Una escayola» y «Tres comilafotochos».

Buzón.

«Sin nombre».—Entran en turno.

«Libera... etc. etc.»—Admitida.

«Cristian Flor del campo y Olivia».—Vaya pues, aunque me inchen yo les aseguro que estas tarjetas no sirven. Después de todo por los enemigos más ó menos.

«El ilustre Confucio».—Hombre, por Dios que eso es más viejo que la pana.

«Un rno-japonés».—Entran en turno.

«Uno que se rie...»—Mire V., de ocho versos que tiene su charada, tres nada menos, acomodado en las reglas charadísticas.

«Tupé de Vieja».—Admitidas.

«El de la levita roja».—Poca cosa.

D. GARRIGA